

DIARIO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 1.º de Diciembre de 1893.

Núm 12.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

A TAMBOR BATIENTE.

Ya que el partido liberal trata de unirse y de eucaminarse por un mismo derrotero, justo es que todos los buenos hijos de Costa Rica se acojan bajo nuestra bandera y sustenten los mismos principios, fructifiquemos las mismas ideas y veamos sólo por norte la felicidad de la patria.

Los resultados de las reuniones del partido liberal en estos últimos días, no pueden ser más consoladores, si se atiende á que ya vamos comprendiendo nuestros deberes y haciendo á un lado los sentimientos de egoísmo, antipatía y otras sombras que oscurecían nuestras conciencias.

La envidia, pálida y rastrera siempre, ha llamado á nuestras puertas; pero el patriotismo y el honor han respondido con viril entereza á ese toque lúgubre, digno sólo de una prensa sombría, y la tranquilidad y el convencimiento han vuelto á reinar en nuestros corazones.

La calumnia y la mentira también quisieron seguir á su hermana, pero hubo disparos tremendos de las filas liberales y fueron á ocultar su derrota allá entre los ejércitos debilitados de la «Unión Católica.» Así es, que las tentativas han sido inútiles, los dardos venenosos asettados contra el partido de la luz y del progreso, se han estallado contra pechos inflamados del fuego sacro de amor patrio, y hoy sólo vemos tirar al aire, bombillas de jabón que hacen efecto sólo á la vista.

La idea de la fusión es grandiosa y gente pensadora cree que es el único medio de llegar más directamente á un fin seguro y satisfactorio.

Sólo sentimos que alguna fracción liberal no simpatice con esa idea redentora, idea que lleva envuelta en sí la salvación de la patria. Pero tengamos fé y esperemos, que tarde ó temprano, los hombres de corazón tendrán que marchar al unísono para mejor coronación de nuestras aspiraciones.

El partido liberal es uno, no puede transiguir con medias tintas, le gustan las auroras esplendorosas de mayo y no los crepúsculos tristes y nebulosos de invierno.

Nosotros nos daríamos por muy bien servidos si viéramos ya juntos, aunque fuera á última hora, á nuestros soldados diseminados, compartiendo con nosotros el triunfo ó la derrota, afrontando cualquier situación que sobreviniera, pero siempre contentos, siempre con el orgullo del deber cumplido, ostentando con altivez el hermoso botón liberal en la solapa de nuestros vestidos.

No demos el triste espectáculo á nuestros enemigos de permanecer sin bandera, sin rumbo fijo, sin un piloto experto que dirija nuestra falange liberal, tan entusiasta siempre por los grandes ideales, tan dispuesta siempre al bien y al engrandecimiento de nuestra cara Costa Rica.

Hoy más que nunca necesitamos del contingente de luz y de las fuerzas de los disgregados, para formar un sólo núcleo, para levantar una sola voz y para responder á cualquier llamamiento que la patria nos haga en momentos de peligro.

No hay que olvidarse nunca de las saludables lecciones que presenta la historia en sus páginas inmortales, haciendo la apoteosis de algunos pueblos, como

también recojamos con tristeza los gritos dolorosos de esos mismos pueblos que no tuvieron la energía necesaria para sacudir el yugo del tirano ó la garra venenosa del clero.

El estandarte liberal siempre flameó á los cuatro vientos, simbolizando el porvenir de la patria.

Allá la vieja Castigo se agita por sentar en la silla más alta del país al hombre que cree más digno de labrar la felicidad de Costa Rica; por acá "La Unión Católica" trabajando aun de modos reprobados por levantar su candidato: y entre tanto nosotros, á pierna cruzada, discutiendo todavía sobre majaderías, sobre cuál ha de ser ahora el Jefe, ignorando tal vez que estamos perdiendo un tiempo precioso que otros aprovechan.

El Jefe no importa cual sea. Baste que reuna las mismas cualidades de los antecedentes y abur y vaya con Dios.

Hombres hay, lo que se necesita es buscarlos. Si esperamos que ellos se presenten, nos quedaremos como los judíos aguardando la venida del Mesías.

A la lucha, compañeros, á las armas nobles y decentes, para entrar á paso redoblado, á tambor batiente, por la calle real del progreso, donde nos espera esa muchacha gallarda que se llama democracia, con la bandera de la libertad en la mano para cobijarnos bajo sus pliegues gloriosos.

*
*
*

SALUDO.

Cumplimos con el grato deber de presentar nuestra cordial y respetuosa felicitación de bienvenida á los señores General José Domingo Restrepo y Doctor Eduardo Uribe Restrepo, hijos de la taita de oro, como han apellidado á Medellín, capital del departamento de Antioquia.

El primero ha empuñado el rifle y la espada muchas veces en los campos de batalla, ganándose las presillas que hoy ostenta con orgullo; y el segundo ha ganado sus trofeos en los campos vastísimos de la ciencia, en la difícil labor de la prensa y ha practicado siempre la fi-

lantropía, esa palabra redentora para la humanidad desvalida.

En Colombia el talento de los Restrepo es hereditario.

—Quién no conoce entre nosotros á Juan de Dios Restrepo, el popular y picante Emiro Kastos, el famoso escritor de costumbres?

Y si fuéramos á enumerar todos los que se han distinguido en diversos ramos del saber humano, sería una tarea larga y difícil para nosotros, y la modestia de los respetables caballeros á quienes saludamos, se resentiría talvez, cosa que no buscamos de ninguna manera.

—Con que ya véis, lectores del «Diarito», tenemos en el seno de nuestra sociedad á un General millonario y á un médico periodista.

Sean bien venidos,

*
*
*

PERAMOS que el amigo Garcín nos favorezca para el número del domingo con algún primor que él tiene en su estuche primoroso de poeta.

Desprenda una flor, amigo Garcín, de su ramillete que cuida tanto y obséquiele al "Diarito Costarricense", que por esa merced le quedará siempre agradecido.

IGUAL cosa le decimos á Vulcano, colaborador del Estudiante, que no se deje deslumbrar por otro Kaleidoscopio y nos honre con algún cuento ó un trabajo como "La felicidad."

Valenciano, el Subdiácono que nos insulta está rabiando. Pobrecillo, nosotros nos estamos riendo. Se ha tomado tanto interés en que le digamos quienes son las personas honradas que nos dieron datos de lo ocurrido en San Juan con los programas de don Manuel de J. Jiménez, que no se contenta con pedirlos de manera *culta y decente* en "La Unión Católica", sino que con un propio nos envió tamaño pliego de insultos, nada dignos de un aprendiz de cura; insultos y lindizas, que vemos con el mayor desprecio.

Damos publicidad á la carta que nos

dirige para que el público juzgue del lenguaje poco culto del que aspira á ser Ministro de Cristo en la tierra.

Dice así:

Sr. Director de «El Diarito Costarricense»
San José.

Señor:

En mis manos el número 9 de su periódico. Creí encontrar en él la publicación de el nombres de el *propagandista* á quien afirma Ud. calumniosamente que yo arrebaté programas de don Manuel de Jesús; del mismo modo que los nombres de las personas fidedignas (?) y honradas (!) que le narraron el hecho: creí repetir, encontrar esos nombres, lo mismo que la *supuesta* carta escrita á Ud., de que tanto alarde hace; y esto porque yo había exigido de U. por la "Unión Católica" esas publicaciones, como caballero y periodista de honor, y para salvar en algún tanto su reputación como periodista del baldón de la calumnia y mentira: pero nada de eso ha hecho usted; queda luego en pie mi aseveración de que Ud. en su periódico me ha calumniado y ha mentido.

Leo, sí, en su triste hoja: "Cumplimos con el doloroso deber de hacer uso del látigo que siempre tiene la prensa liberal, para castigar á esos seres que *viven á la sombra* y se llaman ultramontanos; (señor Redactor, para que no sea Ud. ultramontano viva en media calle.)

En seguida asestando el *látigo liberal* me llama Ud. "aprendiz malévolo, sota-nudo!!???" que no da mi persona tela de donde cortar;" (me honro de esto) claro está como Ud. lo que hace es calumniarme? "que no me valga de la larva de la mentira." Señor periodista ¿que tiene Ud? ¿en que he mentado? ¿porque le llamo al orden, porque defendiendo mi honor y le advierto que respete Ud. la honorabilidad ajena, miento? ¿Querría Ud., señor liberal, ultrajar á Mansalva en nombre de la libertad desenfundada de conciencia y de imprenta que Ud. profesa, sin que los ofendidos saliéramos á nuestra defensa propia?

¡¡Qué lógica, señor, qué lógica!!

Ninguna otra cosa más trae su artícu-

lo-látigo del "Diarito" que me aplica: y estoy muy contento de conocer aunque sea por experiencia propia, ese famoso látigo que siempre tiene la prensa liberal; cual es, el insulto y la diatriba, porque los golpes que me ha disparado son esos. ¡Pobres liberales! Me había formado otra idea de sus medios de discusión y controversia pero ante la realidad.....veg que no tienen otros que contra razones, insultos, groserías, bajezas, necedades.

Bien señor Redactor del "Diarito Costarricense" por última vez, le exijo que publique los nombres del propagandista en cuestión, y de las personas deladoras de la supuesta aventura, pero si esto no puede por..... publique al menos para salvar algo la honrilla de su periódico, la carta mía, que dice conserva; no necesita mi autorización, toda vez que no la he escrito y que pudiera ser un sueño suyo.

Entre tanto queda en vigor su artículo «Calumnia vil», publicado en el número 378 de la "Unión Católica".

De Ud. atento servidor.

ROSENDO VALENCIANO.

Por lo visto, cree el señor Subdiácono, que porque no queremos decir quienes son las personas que denunciaron el hecho, calumniamos.

La cartita suya que está en nuestro poder, se la publicaremos también; su firma la confrontamos con la de su pliego, y es la misma; si no lo cree, pregúnteselo á su padre de usted y también al portador del pliego que me envió, con quien la confrontamos.

Así es, que Ud. al decir que no tenemos en nuestro poder carta suya, y que mentimos, ¿qué será lo que hace el señor aspirante á cura?

Por lo pronto no queremos, señor Subdiácono, ocuparnos más de su persona; pero

Párate Cristo que está tronando.

MISCELANEA.

HOY en la noche habrá gran reunión de Republicanos é Independientes Demócratas en el Club Independiente.

BOTICA DEL DR. PARREÑO

De la facultad de Medicina de París. Acabada de abrir esta Botica ofrece al público medicinas frescas y baratas. Las recetas son despachadas por un farmacéutico competente. Horas de consulta: de 8 a 10 a. m. y de 12 m á 4 p. m. Todos los días, menos los martes. La Botica se abre á las 6 de la mañana y se cierra á las 10 de la noche. 505 Avenida central O., á 100 varas del Mercado. Frente á don Rafael Vargas.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á dirigir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuéstelos lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCKTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros muy atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente a la oficina de Mr. Keith.

DICEN que en una de nuestras provincias se contaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M.

V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),
exquisitas ACEITUNAS
y variedad de finísimos licores.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diario Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande, si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle no

EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arrancó parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

AVISO

Se necesita una piesa, que sea barata. Informarán en la Tipografía de El Progreso. Calle de la Sabana, bajos de la casa de Roig.

Tip. El Progreso.